

Reseñas breves

José Carlos Chiaramonte. *Raíces históricas del federalismo latinoamericano*. Buenos Aires: Sudamericana, 2016, 320 pp.
por **Ignacio Martínez**

JOSÉ CARLOS CHIARAMONTE. RAÍCES HISTÓRICAS DEL FEDERALISMO LATINOAMERICANO. BUENOS AIRES: SUDAMERICANA, 2016, 320 PP.

Por **Ignacio Martínez**
(UNR - IECH - CONICET)

En este libro José Carlos Chiaramonte ofrece una interpretación general de las transformaciones políticas que vivió Iberoamérica en la primera mitad del siglo XIX en torno al problema del federalismo. Es, en síntesis, un volumen que reúne y articula las hipótesis y estudios que hicieron de la obra de Chiaramonte una referencia ineludible para quienes investigan o enseñan la historia política de las ex colonias ibéricas entre las crisis monárquicas y la constitución de naciones hacia mediados del siglo. El libro está compuesto por siete capítulos distribuidos en tres partes, un prólogo y un cierre.

La primera parte compara las raíces institucionales e intelectuales del federalismo angloamericano con las formas de gobierno local en las colonias hispanoamericanas y el modo en que allí circularon las ideas políticas. Chiaramonte encuentra en las colonias inglesas prácticas representativas más cercanas al sistema republicano que en sus contrapartes hispánicas, regidas por principios corporativos. El ideario político que sustentaba a esas instituciones y prácticas en el norte estaba, según el autor, más orientado a preservar los derechos individuales y a limitar el poder del gobernante que en las colonias hispanoamericanas. Las instituciones angloamericanas de altos estudios gozaban de cierta autonomía frente a la corona británica, puesto que se financiaban parcialmente con fondos particulares. Además, la instrucción que ofrecían estaba orientada a la formación de notables que moralizaran las costumbres locales, mientras que las universidades fundadas y costeadas por la Corona española buscaban formar funcionarios coloniales. En los *colleges* la convivencia de

Reseñas breves

José Carlos Chiaramonte. *Raíces históricas del federalismo latinoamericano*. Buenos Aires: Sudamericana, 2016, 320 pp.
por **Ignacio Martínez**

diferentes denominaciones cristianas facilitó la adopción de la libertad de cultos tras la declaración de la independencia en el norte, mientras que la unanimidad católica del mundo hispano la dificultó. Los puntos de comparación y las conclusiones que se desprenden de ese ejercicio pueden ser discutidos, pero es indudable que contrastar los procesos de constitución del federalismo en ambos espacios tiene mucho para aportar en el conocimiento del tema.

La segunda parte se concentra en el caso rioplatense. Los dos capítulos de esta sección conducen, en orden cronológico, desde el proceso juntista desencadenado por la crisis de la monarquía española a la organización confederal de provincias, con predominio de Buenos Aires, durante el rosismo. En el primer capítulo el autor analiza el diálogo entre tradiciones y doctrinas que tenían como marco de referencia el derecho natural y de gentes y las nociones de pacto de sujeción, por un lado, con las ideas más radicales de contrato social, por el otro. Chiaramonte advierte sobre la convivencia en el universo político rioplatense de esas dos gramáticas que giraban en torno a nociones de contrato con orígenes, sentidos y consecuencias distintos. Analiza también los equívocos a que dieron (y dan) lugar otros conceptos compartidos por esos lenguajes como el de “constitución”, “autonomía/independencia” e incluso “soberanía”. El segundo capítulo de esta parte estudia el proceso de constitución de estados provinciales con pretensiones soberanas que sobrevino a la crisis revolucionaria. Las instituciones y prácticas coloniales de gobierno local se combinaron con las novedades traídas por la revolución y explican la naturaleza confederal (y no federal) de la dinámica política de ese espacio, y la convivencia de viejos y nuevos mecanismos institucionales que legitimaron e hicieron posible una forma de gobierno que no puede comprenderse como el mero imperio del poder personal de caudillos.

En la tercera parte se analiza todo el espacio hispanoamericano. Está compuesta de tres capítulos. El primero retoma un tema clásico: el de las resistencias autonómicas americanas a los intentos de centralización borbónica durante la última etapa colonial. Aquí

Reseñas breves

José Carlos Chiaramonte. *Raíces históricas del federalismo latinoamericano*. Buenos Aires: Sudamericana, 2016, 320 pp.
por **Ignacio Martínez**

advierde, como lo hizo en el caso rioplatense, la convivencia de tradiciones políticas hispanas con los nuevos principios y lenguajes difundidos en el mundo atlántico desde las revoluciones, francesa y norteamericana. Los dos capítulos siguientes estudian el proceso de constitución de nuevas soberanías en el espacio hispanoamericano tras la crisis revolucionaria. La clave de lectura para este proceso es, nuevamente, la tensión entre tendencias centralizadoras y reacciones locales de autogobierno. A éstas las encuentra el autor, como en el Río de la Plata, enraizadas en la doctrina y las instituciones coloniales que habían hecho de los ayuntamientos “el ámbito de lo político”. Los casos analizados van desde México a la Argentina, pasando por Venezuela, Ecuador y la actual Colombia. En todos ellos, Chiaramonte advierte sobre los riesgos de confundir las características del federalismo, tal como lo inaugura la Constitución de Filadelfia de 1787, con las tendencias confederativas que explican las marchas y contra marchas en el proceso de constitución de estados nacionales en Iberoamérica.